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DG/SB 

REUNION DU COMITE DIRECTEUR 

DE LA LIGUE DE BRETAGNE DE NATATION 

SAMEDI 05 OCTOBRE 2019 

A LA MAISON DES SPORTS A PLOUFRAGAN 

 
COMPTE RENDU 

 
Présents : 
Michel BATOT, Benoît BIDEAU, Brigitte BONNEAU, Serge BRUNET, Bénédicte COMPOIS,  
Nolwenn GILBERT, Delphine GOLTAIS, Chantal GUEGUAN, Daniel GUERIN, Paul HUR-
TAUD, Olivier JULIENNE, Pascale PRIGENT, Marc VELLEN. 
Claude DELAFOSSE. 
 
Excusés : 
Jean Yves ABGRALL, Xavier BEAUMONT, Élisabeth GUIFFANT, Vincent KERREC, Jean 
Michel le FRIEC, Christine LE POURCELET-TALVARD, Jean Marc TOURTEAU.  
Bertrand ROGER, Mathieu GUERIN. 
 
Assiste : 
Laurent GUIVARC'H 
 
Secrétaire de séance : 
Daniel GUERIN 
 
Début 9 h15 
 
Serge BRUNET souhaite la bienvenue à tout le monde. 
 
1. Approbation du compte rendu du Comité Directeur du samedi  22 juin 2019. 
 
Adopté à l'unanimité. 
 
2. Bilan des licences 2018-2019. 
 
A l’appui des tableaux largement diffusés préalablement, Serge BRUNET présente le bilan 
pour la Bretagne. 
Le nombre de licenciés a augmenté d’une manière significative pour atteindre 10700 licen-
ciés soit plus 16% par rapport à la saison 2018-2019. 
 
L’optimisme doit-être de rigueur, le soufflet ne doit surtout pas retomber durant la saison 
2019-2020 en espérant que nos 58 clubs seront effectivement au 100% licences. 
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L’objectif des 12 000 licenciés à terme est largement atteignable. 
 
Sur le plan financier la Ligue annonce une perte aux alentours de 4500€, tandis que la 
FFN va accuser un manque à gagner de l’ordre de 350 000€. 
 

Le principe de signature par les clubs de la Charte d’adhésion à la réforme à plutôt bien 
fonctionner. Sur les 58 clubs bretons affiliés à la FFN, 19 clubs n’ont pas répondu à cette 
procédure, soit par négligence ou oubli, il reste à convaincre quelques clubs qui n’ont pas 
voulu s’inscrire dans cette réforme pourtant nécessaire. 
Cette charte sera reconduite pour la saison 2019-2020. 
 
La FFN va adresser un courrier aux Présidents de clubs, proposant jusqu'à la fin octobre 
2019 de répondre en prenant l’engagement de licencier tous leurs adhérents pour la saison 
2019-2020 afin de rester intégrés dans le Classement National des clubs qui sera publié 
début novembre 2019. 
 
3 Point d'étape sur le projet de développement de la Ligue Régionale. 

Bénédicte COMPOIS passe en revue les différentes actions du projet de développement en 
relevant les avancées, les points positifs, les feins, les incompréhensions. 
Un certain nombre de thèmes seront inscrits à l’ordre du jour de l’Assemblée Générale à 
Douarnenez le 23 novembre : réforme de la licence, les structures de haut niveau, diversifier 
les pratiques, construire un nouveau modèle économique. 
 
Laurent GUIVARC’H : 
Développement de toutes les disciplines particulièrement fort en Natation Artistique et 
moindre en Water Polo. 
Olivier JULIENNE regrette que l'on ne puisse garder les meilleures nageuses (artistique) en 
Bretagne qui sont orientées sur le pôle de Nantes. 
Le Plongeon est à relancer, Benoît BIDEAU signale qu'il n’y a plus de représentant plongeon 
en réunion de club (CPB). 
Il est indispensable de renforcer l'accompagnement des athlètes post bac. A Brest ça évolue 
dans ce sens. 
A développer des partenariats avec les universités. 
Il faut faire évoluer les programmes et les actions sportives. 
Prévoir plus de stages à l'extérieur et accompagner les nageurs qui participent aux stages 
des structures. 
Le Stage Yaouank est reconnu unanimement comme très positif et donc à pérenniser. 
Réseau de partenaires qui identifie la Ligue comme acteur de territoire. 
Soutien aux clubs pour les aider dans leur relation avec les collectivités. 
Un nouveau club s'est créé à Brignogan orienté vers la nage en mer avec espoir d'obtenir 
des créneaux à la piscine de Lesneven. 
Se pose la question de comment aider les clubs à proposer d'autres activités ? 
Evolution du poste d'agent de développement avec toutes  les difficultés à consolider ce 
poste. 
Contractualisation avec les Comités départementaux. 
Problématique des nouvelles piscines où les clubs perdent des créneaux. 
Olivier donne un exemple : activité actuelle de la piscine du Naye à Saint Malo= 10% des 
créneaux Aquagym donc la possibilité d'obtenir des créneaux supplémentaires mais avec 
un coût pour les associations (gestion Récréa). 
Développer l'apprentissage avec les compétences de la FFN. 
 
 
Développement formation. 
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Voir le modèle économique avec l'évolution de la tarification, taxe d'apprentissage, un travail 
de communication pour mieux se faire connaître, la consolidation du partenariat avec le 
Campus (MSN). 
Peu de lisibilité sur les attentes de l'état, (réforme des diplômes sportifs). 
 
On est en avance, il faut donner du sens à ce que l'on fait, prendre du plaisir et être satisfait 
du travail effectué depuis 3 ans. 
Collectivement on arrive à de belles choses. 
 
Questions : 
Paul : les CLE vont être gérés par chaque comité départemental 
Bénédicte : le changement est seulement administratif. La Ligue continuera à exercer un 
soutien financier et technique. 
Marc : Chaque agent de développement n'est resté que 6 mois en poste ce qui démontre la 
difficulté du poste avec des compétences à la fois sur le développement et la formation. 
 
Il est revendiqué un travail de grande qualité sur le territoire breton qu’on a du mal, néan-
moins, à valoriser. Il faut vraiment être optimisme pour l’avenir, le potentiel et les outils de 
développement existent. 
 
3. Les activités de développement et estivales. 

 

Projection de la vidéo de promotion à Brignogan avec Drone ainsi que la vidéo sur la 

compétition eau libre. 

Chaque mois, il y a eu un article dans les médias (presse écrite et vidéos) ce qui amène de 

nouveaux partenaires. 

Monsieur JOBIN, Spi Ouest France à approché la Ligue pour développer une piscine mobile 

à La Trinité pendant l’événement. 

Vrai succès des bassins mobiles sur Carnac et surtout Brignogan. 

Le coût de fonctionnement est plus élevé que prévu, à ajuster. 

Il faudra développer la communication, matérialiser la présence des bassins par un accès 

fléché, des flammes... 

La question reste posée sur l’acquisition de nouveaux bassins ? En tenant compte qu’il y a 

des réajustements à faire, mais que le projet doit-être poursuivi pour être viable en périmètre 

d’action et en échelle de valeur. 

Rêve en Mer qui à son siège en Bretagne souhaiterait collaborer avec la Ligue pour la mise 

en place de bassins à l’Ile d'Yeu et peut-être Belle Ile. 

Pour Carnac nous avons eu un accompagnement de 4000 euros de la voile. 

Une fiche pédagogique va être construite avec la Fédération Française de voile. 

Autres projets : 

Pontivy: une convention avec la ville pour la gestion de la piscine plein air a été signée 

(gestion par le club de Pontivy). 

200 enfants qui n'avaient pas le test de sécurité aquatique ont été pris une heure par jour 

pendant deux semaines afin de valider ce test. 

Un partenariat avec le groupe Legendre sur un projet de piscine clés en mains, cahier des 

charges, compte d'exploitation, géré sous statut associatif est à l'étude. 

 

4 Les affaires sportives : (Natation course – eau libre – water polo – artistique). 
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Bilans de la saison 2018 – 2019 : 

 

Satisfaction des résultats des nageurs Bretons. 

Les clubs adhèrent à la politique sportive. 

L'objectif à atteindre est  au minimum une sélection aux JO 2024. 

Pas d'élément particulier en water polo et natation artistique. 

 

Les rapports concernant l’Assemblée de la Ligue sont à faire parvenir à la ligue pour le 18 

octobre au plus tard. 

 

Pascale nous fait part qu'une officielle A en natation artistique qui arrive de Toulouse est 

d'accord pour venir faire des formations. La ligue prendra en charge son déplacement. 

Le calendrier de la saison sportive 2019 – 2020 ainsi que les programmes et actions vont 

être mis sur le site. 

 

Réunion ETR le jeudi 10 octobre. 

Commission nationale des maîtres le 27 octobre à la FFN, Serge demande si un membre 

du Comité Directeur peut se libérer pour participer à cette réunion pris en charge par la FFN. 

Deux nageurs listés quittent la Bretagne: Coralie Savart à Toulouse et  Eleane Donval à 

Angers. 

 

Stage Yaouank : 17 entraîneurs présents à Redon avec les stagiaires, 100 personnes. 

Piscine le matin, cours l'après midi. 

Pour les nageurs : test triton, activités sportives et théâtre. 

 

Entente Bretagne des moins de 13 ans en water polo pour accéder au haut niveau. 

Besoin d'un référent technique. 

 

En natation artistique, la saison est lancée. Problème de manque d'officiel A pour les 

compétitions. 

 

Eau libre : 12 étapes cette année dont 3 annulées pour raison sanitaire mais un nombre 

élevé de participants. 

Quiberon est la 3ème plus grosse étape française. 

 

5 – Les structures de haut niveau 

 

Les réunions de rentrée avec les familles ont été organisées en septembre. 

- CAF de Brest 

Bonne rentrée sportive avec un groupe étoffé. 

 

 

 

Quelques difficultés avec les empois du temps au Lycée, la réforme du BAC n’arrangeant 

rien ; réflexions en cours sur une optimisation des semaines (allègement EPS au Lycée, 

cours par correspondance). 
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Renfort de l’encadrement avec l’arrivée de Jonathan PAROUTY ; Vincent GUILLAUME 

reste préparateur physique et un nouveau kiné. 

 

- CAF de Rennes 

Matthieu Burban, salarié de l'association créée (Rennes Olympique Natation) avec 12 

athlètes 

Problématique d'emploi du temps au lycée (nouveaux programmes) et densité des sections 

sportives au Lycée de Bréquigny. 

Une convention va être rédigée entre RON et le CPB et entre RON et la Ligue. 

 

 

William EVEN est l’entraineur du CLE 29. 

Jean Yves GAUTIER est l’entraineur du CLE 35. 

Comme prévu la gestion sera départementale avec un accompagnement technique de 

Bénédicte et Laurent. 

 

Olivier JUILENNE : intervention sur le travail en lien avec les partenaires 

 

9 thématiques sont proposées : 

– bassins mobiles 

– piscines privés 

– taxe d'apprentissage 

– parcours sportif des jeunes talents (CLE/ CAF) 

– JAN 

– eau libre 

– défis entreprises 

– marques / NFS 

– communication de marque 

 

Harmonie mutuelle : vanter la natation dans les entreprises pour diminuer les primes 

versées par les entreprises 

 

Sport santé 

 

Michel BATOT a participé au séminaire de Montceau les Mines. 

Les souhaits du ministère sont d'aider les personnes malades. 

La natation est considérée comme une des meilleures disciplines en terme de thérapie. 

Les éducateurs formés par la FFN  son reconnus par l'état. 

ARS Bretagne veut former des éducateurs. 

Se rapprocher de Madame Gautier pour nous aider à développer des actions en Bretagne. 

Dominique CUPILLARD se propose de venir nous aider pour lancer quelques actions. 

Cette thématique devra être abordée avec le nouvel agent de développement. 

 

6 – la formation – ERFAN 

 

Le compte rendu de la commission formation qui s’est tenue le 28 septembre a été 

largement diffusé. 
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BF1 de l’année dernière à Brest en cours de finalisation. 

L'aide financière ne vient que si le stagiaire a rempli le contrat et que s’il se réinvestit dans 

son club ou dans le comité départemental. 

 

Delphine GOLTAIS : la commission formation s’est bien re dynamisée, un travail de 

proximité (présence sur certaines compétitions stratégiques) avec les référents de chaque 

département a été mis en place. Il a été créé un nouveau flyer, et un travail est effectué sur 

de nouveaux supports de communication, qui apporteront des informations plus précises 

sur chaque formation proposées par l’ERFAN, afin de toucher encore plus de personnes. 

L’objectif étant de mettre en avant l’effort financier que font la Ligue et les départements 

pour réduire le coût de ces formations pour les licenciés. 

 

 

Formation des officiels A natation course: une journée régionale va être programmée avec 

un intervenant extérieur. 

 

7 – Échéances des réunions institutionnelles à la rentrée et premier trimestre. 

 

- comité Directeur : samedi 19 octobre : sur les finances. 

- Assemblée générale de la ligue : 23 novembre à Douarnenez. 

Avec en ouverture une AG extraordinaire sur deux résolutions : 

- Suite à la demande de la FFN (commission juridique), parité homme femme au sein 

du Comité Directeur régional : 12 et 12 : proposition du Comité Directeur régional. Cette 

mesure rentrerait en vigueur à l’AG élective en novembre 2020. 

- Passage à un bilan et un budget calendaire pour les finances. 

Les documents pour l’organisation de cette AG sont laissés aux membres du Comité 

Directeur et n’amènent pas d’observation particulière, à l’exception de l’ordre du jour et du 

déroulement qui vont être affinés notamment concernant les thèmes qui seront présentés à 

partir de la fin de la matinée et l’après midi. 

 

 

Comité Directeur régional programmé le samedi 18 janvier 2020. 

 

 

Sur proposition de Marc ce Comité Directeur se termine par une pensée particulière à 

l’égard de  René Gueguen qui vient de nous quitter. 

 

 

 

Fin de réunion : 16h00 


